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2021年度フォスタリングソーシャルワーカーのための協働関係構築講座

アンケートまとめ

3. 受講のきっかけ：「その他」を選択された方は、具体的なきっかけをお聞かせください。

同僚からの誘い

第一回目受講者から勧められた

当事業所がフォスタリング機関として今後取り組んで行くために学びを深めるため

昨年受講した同僚からの勧め。

 2020年度参加者からのご紹介

渡邊さんもかかわっていらっしゃるもう一つの立命館の講座を昨年度受講しました。本講座もその流れで知り、

どちらを受けようか迷った末で昨年度に引き続いて、今年度受講させていただきました。何よりも最先端の講

師陣、そして里親子のために、フォスタリングソーシャルワークに「アクションする」「変化を続ける」とい

うコンセプトが最大の魅力でした。

上司からの提案とともに、自身でも協働に難しさを抱える事例があったことで、緊張はありましたが受講して

みようと思いました。

全国の里専の動きを知るきっかけにもなり、スキルを高めるきっかけになればと思い参加しました。

（n＝30）
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6. 講義について：その理由をお聞かせください。

右も左も分からない状態で業務に取り組んでいたため、様々な分野を基礎から学べてよかったです。里親さん

や児童相談所等、支援機関との協働に向けての理解も深まりました。

自分自身に里親制度等の基礎の部分がないこともあり、全体的に内容は難しかったと感じました。

オンラインでの受講にはなりましたが、全国の里親支援の関わる方々の話を生で聞くことができたため。

ソーシャルワークを進めていくうえで、興味のあるテーマだった

一回一回の講義の内容が、今の自分の活動において大変勉強になり、もう一度講義を受けたい内容も沢山あり

ました。改めて今自分自身が、社会的養護に携わらせて頂く者としてどうあるべきなのかを深く知ることがで

きました。

業務の都合上、どうしても講義を受けることができない日もあり残念でした。できれば全部受講したかったで

す。

午前中の講義はもちろん、みなさんの事例発表も大変学びになりました。

講義を通して、協働することの大切さを学びました。また、様々な形でご活躍されている方の視点から意見を

いただき、毎回勉強になりました。

講師の先生みなさん、里親さんについてはプロフェッショナルな先生ばかりでとても分かりやすい内容でした。

徳永先生の講義の資料をぜひいただきたかったです。

講師の先生も様々で内容も濃いもので、日常の業務に参考になる物ばかりだったのでとても良かったです。

今後のフォスタリング事業を実施する中で、必要な情報等が聞けたため学びが深められた

やや満足

17%

満足

83%

6.講義について

不満 やや不満 ふつう やや満足 満足

やや満足

13%

満足

87%

7.事例検討について

不満 やや不満 ふつう やや満足 満足

4

13%

5

87%

4.講義の受講はあなた自身の日々の業務

（里親などとの関わり等）を振り返ること

に繋がりましたか？

1 2 3 4 5あてはまらない あてはまる

4

17%

5

83%

5.講義の受講により、あなた自身の今後の仕

事への意欲・やる気は向上しましたか？

1 2 3 4 5 あてはまるあてはまらない



3

施設、児相、養育者、実親との協働を丁寧に教えていただき、今後の支援に活かしていきたいと思います。何

度も復習したいと思います。

先ほども書いたように最先端の講師陣でしたが、中でも印象的なのは徳永先生・音山先生・増沢先生です。も

ちろん毎回の渡邊さんの軽快なトークは言わずもがなですが。

素晴らしい先生方で、編成されていたこと

著名な先生方が、専門的な内容を分かりやすくお話して下さりとても分かりやすかったです。

変革している里親制度の新しい情報や取り組みについてしることができた

毎回、テーマに沿った講義を聞けたことが良かった。

協働について、それぞれの講師の方からの視点で話が聞けたので良かった。

毎回テーマがあり、どの講義も里親支援に特化した内容。これまであまり受講できなかった内容や知識を得ら

れたと感じたため。

毎回の講義は丁寧で資料もあるので、後で復習できてよかったです。

様々な分野の講師の方々のお話が聞けて勉強になりました。身近な話題も多く、すぐに実践に活かせるような

内容で、色々な場面で参考にさせていただいています。

里親さんと協働していく上で、まず支援者が知っておかなければいけない知識だと思います。

里親支援にまつわる様々な観点の講義内容で実践、日々の支援に生かせる大きな学びとなりました。

里親支援の包括的な講義が良かった

今までを振り返ったり新しい気づきがありありました。新鮮な内容であったり、里親について必要な知識や心

情的に考えたり、感じられる事ができました。これからのやらなくてはならない事を整理整頓できた気がしま

した。

講義の時間に物足りなさを感じました。

それぞれの専門の先生から最新の情報を講話頂いてありがたかったです。

今日の現状、課題がよく伝わりました。今後に生かしていきます。

7. 事例検討について：その理由をお聞かせください。

ケース概要を知らないからこそ、自由に想像ができて、いろいろな角度から良い意味での無責任な意見が活発

に出てきたことが良かったと感じました。いろいろな人の意見を聞くだけで、勉強になりました。ファシリテ

ーターが上手に事例をまとめてくださっていたので、分かりやすかったです。

様々な事例を知る事ができ、今後、類似案件があった場合の参考になると感じました。自分にだけでは絶対に

思いつかないアクションを共有させて頂けた。チャット集も、今後の参考になりありがたいです。また、事例

検討を通して、全国各地で頑張っていらっしゃる皆様がいらっしゃることを共有できて、とても励みになりま

した。

この事例検討でみなさんの経験や思いを共有することができ、多くのことを学びました。また自分からアクシ

ョンを起こし、変化が見られ、自信にも繋がりました。

たくさんの事例を聞くことができた貴重な経験となったため。

チャットにも勉強させられたこと。はげまされたこと

ファシリテーターによって、事例検討のすすめ方に違いがあり、少し戸惑いがありました。渡辺さんの時は最

初のセッションでは極力質問等を抑え、想像に任せて検討できる時間があったかと思いましたが、私の事例検

討の日はやたらと質問が多く、それに答えるだけで時間が経った印象があります。どちらかに統一され、それ

を徹底して頂くことを望みます。
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みなさんのケースを拝見して思ったのは「困るポイント」って似ているなということでした。だからこそ里親

子のために真のフォスタリングソーシャルワークを進めていくためにも制度設計そのものや関連法律の改正

などを見直す必要性も発信していきたいです。

皆さんが悩んでいることや、そのことに対しての様々な意見や視点を知ることができたのは、大変大きな学び

となりました。

協働の難しさを感じていた事例について、皆さんからの助言を元に変化をつけて関わることで、プラスの効果

が表れびっくりしました。他の事例もたくさん聞け、今後の参考になることばかりであったのでとても良かっ

たです。

経験の浅い私にとって、たくさんの事例と、たくさんの考え方に触れられるいい機会でした。

私個人的にほとんど経験のない中、みなさんの難しいケースの事例などお聞きすることが出来、大変貴重でい

ろいろとイメージを持つことが出来ました。

事例検討では、私が協働が難しいと感じているポイントとして、変化をもたらすことができる提案があり、と

ても学びになりました。他の方の事例検討でもチャットを通して意見することで考える力を身に付けることが

できました。

事例作成することで、自分の業務を振り返ることができたから

自ら計画作成、発表する機会が設けられており、大変参考になった

自分の事例の他に他の方の事例を聞く事で様々な気付きがあった。発表については難しいところもあったが、

発表したことで自分のなかで整理ができてよかった。

自分の事例を挙げること。また、他の事例から学ぶことが本当にたくさんありました。今後に生かします。

自分の振り返りはもちろん、他の事例からの学びが多くあった

実際にかかわる支援者としては、今まで気づけなかった見方や考え方に触れ、様々な方向からのアプローチな

どいろいろな手段や方法を学ばせていただきました。また、ほかの参加者の事例検討も大変参考になりました。

新しい視点や考え方に気づくことが出来ました。

全国の事例を聞ける貴重な機会と、皆さんの考えを学べる機会になり刺激になりました。

全国の様々なお立場のみなさんの事例や取り組みを聞くことができる機会だった。自分だったら…を想像しな

がら検討することが、力になったと感じる。

他県の情報をえることができたり、自分では思いつかないアドバイスをいただけたことで、新たな発見に繋が

った。同じような事例で悩んでいる支援機関があり、改善策や、自分自身の励ましにも繋がった

同じような悩みや気持ちで里親支援をされている仲間が全国にいることがわかり、心の支えになりました。ま

た、ZOOM を使って大勢での事例検討をどのように行うのか、話を聞くだけになってしまわないかと始めは

思っていましたが、チャットを使ってこのようなやり方があるのだと目から鱗が落ちました。毎回一緒に考え

て参加できる充実した事例検討になりました。

同じ支援員として活動されている方々の事例を通し、沢山のヒントや自分も頑張ろうという勇気を頂きました。

様々な意見を聞くことができ視野が広がった

様々な視点から意見を出していただき、自分では思いつかなかった発見がありました、他の方の事例でも、私

が抱えているケースに当てはまるものもあり、参考になったのと、皆さん同じ悩みや困り感を持っているのだ

と勇気つけられました

里親支援を振り返り次のアクションにつながった

皆さんが感じられていることや、地域によって里親制度のやり方や進め方の違い、困りごとや悩み、逆に・・・

良い話や良い取り組みを聞き、ヒントや共感できることをいっぱい頂きました。

事例検討の進め方、対応の仕方等勉強になり、発表者の意見や気持ちを反映して頂き感謝いっぱいです。良か

ったです。
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皆さんが感じられていることや、地域によって里親制度のやり方や進め方の違い、困りごとや悩み、逆に良い

話や良い取り組みを聞き、ヒントや共感できることをいっぱい頂きました。事例検討の進め方、対応の仕方等

勉強になり、発表者の意見や気持ちを反映して頂き感謝いっぱいです。良かったです。

事例検討のやり方に慣れていないため、戸惑いましたが、詳しく事例を伝えないことで色々な提案ができるよ

うになる等とても勉強になりました。ありがとうございました。

ファシリテーターの方の進め方が良く、今後の方針に繋がりました。又、参加者の方々のチャットも有難く受

け止めて、こんな考えがあるのか等、視野が広がりました。

8. 受講して気づいたこと、理解できなかった点やもっと説明が欲しかったことはありましたか？

実親との協働について、自分の地域でも里親さんと実親さんとの協働が難しいところがあり、実親が抱きがち

な里親像で、里親に対する嫉妬、負い目を抱きやすいとの事だったのでそのあたりを研修などで里親さんらと

考える機会を持つことも必要かと感じた。

説明も丁寧で特に問題はなかったです。

頭でっかちにならず、行動を起こしてみる事の大切さ、色々な視点からの気付きに気付けました。一度やって

みてダメでも、次を考えアクションを起こしてみる前向きな姿勢を持つ事の大切さも気付けました。

これからの社会において、子ども達のために里親の必要性と、ソーシャルワークの大切さを痛感しました。

講義の時間がもう少し長ければ嬉しいな、と思いました。とても興味深いお話しで、毎回もっと聞きたい！と

の気持ちでした。

講義時間がもう少し長くてもよかった

講義時間をもう少し充実させていてもいいのかな・・・と思いました。

親子再統合への支援、真実告知について、もう少し時間をかけてお話が聞きたかったです。

事例検討のやり方が斬新で、これからの業務にも活かしていきたいと思いました。またファシリテーターの先

生方のやり方もとても参考になるものでした。事例検討が活発になったのはファシリテーターの先生方のおか

げだと思います。

事例の出し方とアクションプランの立て方が少し難しく感じました。どうしても解決することを考えてしまい

ますが、変化を起こすこととはどういうことなのか悩みました。提出したアクションプランで良かったのか、

今でも自信がありません。"

児相や保育園、支援機関を巻き込むことの大切さを学びました。

自分自身の不甲斐なさや勉強不足

実際に事例をあげ、アクションプランを作成すると、日々業務におわれていたところから自身の意識改革や以

前よりも積極的な働きかけ、里親さん、委託児童、実親さんについて真剣により深く考えることにつながった

と思います。またそうしたことで、新たな気づきにもつながったと思います。実践してみてすぐには変化は難

しくとも、小さな変化を積み重ねたり、自身の変化を続けることで徐々に変化はもたらされるのではないかと

感じています。今後もあきらめずに里親支援に向き合いたいと思います。

声の聞き取りにくい方がいらして内容が理解出来なかったのが残念でした。

特にありません。（4名）

とても丁寧に説明がありました。

日々の SWでは漠然と悩むことが多かったように思います。今回、様々な視点でアセスメントすることの大切

さや協働の意味を改めて感じました。目標設定の仕方や実践後の考え方など、実際に体験することが出来、効

果も実感しています。

里親さんの言動を一方向から見てしまいがちな自分の考え方に気づきました。柔軟になれる様に意識していき

たいです。
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とても丁寧で分かりやすく、優しくして頂き 3拍子揃っていました。とても満足しました。ありがとうござい

ました。

9. その他、ご意見ご感想等ありましたらお聞かせください。

オンラインならではの音声の聞き取りづらさがあったりもしましたが、特に問題なく研修を終えることができ

たと思います。また、最後のアンケートが送れなかった件もすぐに対応して頂き助かりました。ありがとうご

ざいました。

色々と大変お世話になりました。ありがとうございました。コロナ渦で大変な時期です。どうぞご自愛くださ

い。

アクションプランの立て方が、最初は難しいと感じましたが、だんだんとわかってくると、自分の普段の思考

も自然とゴールを設定できるようになり、自分の行動を客観的に捉えられるようになりました。本当に良かっ

たと思っています。ありがとうございました。

キーアセットの皆さま、事務局（日本福祉大学）の皆さま、ありがとうございました。

この研修を通して、皆さんの熱心な姿勢や、ご意見、助言が今後のケースワークをしていく上でのモチベーシ

ョンにもつながり、とても良かったです。受け身だったものが、どこに変化をつけれるかなどを考察すること

で、ケースを多角的に見ることができ、前向きに関わる姿勢が持てました。ありがとうございました。

コロナ禍でリモートだったため、受講することができました。楽しく、学びの多い講座でした。ありがとうご

ざいました。

ファシリテーターの渡邊先生、徳永先生、中村さん、事務局の榊原さん、富田さんが温かく、居心地の良い、

本当に素敵な講座でした。お世話になりました。ありがとうございました。

リモートだからこそ参加しやすくて良かったですが、他の参加者と個人的にお話する時間がなく、少し残念に

思いました。

何度かメールやチャットもさせていただきましたが、事務局の皆様にも感謝です。チャットの共有の件も快く

受け入れて下さりありがとうございました。また会える日を！

可能であればですが、アクションプランの実施後に、中間共有やご助言などいただけたらありがたいなと思い

ました。

アクションプラン実施後の記入内容や発表に不安があったので、記入事例や本日の発表内容、仕方などモデル

のようなものがあれば分かりやすいと感じました。

講義を担当してくださった先生方、ファシリテーターの 3名さま、事務局の皆様ありがとうございました。研

修への参加は緊張していましたが、最後まで参加できてよかったです。半年間ありがとうございました。

研修を受講することに悩んでいましたが、積極的に受けて良かったと思います。まだまだ未熟なため、チャッ

トすることに躊躇している部分もありましたが、今回の研修を通じて、自分自身の成長にも繋がったと思いま

す。

参加させていただきありがとうございました。講師の先生方や参加者の皆さんからたくさんの力をもらいまし

た。今後の里親支援に生かしていきます。

始まりの当初は続けられるのか心配もありましたが、実際はじまると毎回の講座がとても楽しみであっという

間に終了したという感じです。

他の方の意見もありましたが、Zoomというものに慣れることが出来たことは、私も大きな収穫となり感謝し

ております。わからないことも事務局の方が丁寧に関わって下さり、実際に対面していなくてもなんだか安心

できる存在となっていました。 ありがとうございました。

素晴らしい研修に参加させて頂いたことに、心から感謝申し上げます。先生方、事務局の方々大変お世話にな

りました。ありがとうございました。
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地域や役割が違うけど、同じ仲間としてこのように集え学べる機会は自分にとっては大きな財産となりました。

このような講座をひらいていただきありがとうございました。インタビューは恥ずかしいので勘弁してくださ

い、、、

同じ目標を持つ方々と机を並べて学ぶことができよかった。スタッフの皆様にも感謝申し上げます。

内容の濃い研修でした。どうもありがとうございました。

濃密な半年間だったと思います。自分と同様の立場や役職を持って日々里親支援にあたられている人が、こん

なにいるのだと刺激をもらいました。目の前の業務にいっぱいいっぱいになってしまう日々ですが、自分がや

りたいこと、課題、どうアクションを起こしていくかを考え、実際にアクションプランを通して実践できたこ

とは、良い経験になりました。力にもなったと思います。今回、同部署から 2人で参加したかったところでし

たが、人気の講座のため、私一人での参加となりました。チーム内に学んだことを持ち帰るとともに、また同

様にこの講座を受講する仲間を増やしていきたいと思える内容でした。先生方、事務局の皆様、貴重な学びの

場をありがとうございました。お疲れ様でした。

約半年間、本当にありがとうございました。とても深い学びになりました。

来年度、私と同じ名前の参加者があると思います。

立命館の研修の 3 分の１の受講料だったので最初はあまり期待していなかったのですが、内容が盛りだくさ

んで、とても充実した研修でした。また事務局の方が毎回丁寧なメールをくださりとてもありがたかったです。

書類の提出が毎回遅れてご迷惑をおかけしてしまって申し訳ございませんでした。最終講義が対面でなかった

のが残念ですが(予約した航空券を泣く泣くキャンセルしました)、コロナ禍のおかげで全国の方々と繋がれる

このような研修に参加させていただき感謝いたします。ありがとうございました。

ありがとうございました。

今回参加させて頂き本当に良かったと思います。またこのメンバーで何かできた良いなと思います。今度お会

いできる日を楽しみにしています。福祉にロマン通い合うハートを愛言葉にして、夢と情熱持ってこれからも

頑張るぞエイエイオー押忍 ありがとうございました。

14人

8人

7人

1人

0 2 4 6 8 10 12 14 16

連絡いただければ検討します

いいえ

はい

回答無

10.次年度以降も同様の講座を開催することになった場合、広報（インタビュー等）に

ご協力いただけますか？


